

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 9 Febrero 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.429

## CARTA DE FILIPINAS

Manila 27 Diciembre de 1890.

Sr. Director: Voy á hacer un resumen de los asuntos mas importantes que han ocurrido en estas regiones:

### Carolinás

Después de las últimas operaciones militares no sabemos una palabra de lo que allí ocurre, gracias al impenetrable secreto con que aquí se tratan estos asuntos.

Tanto como ha sido aplaudida la noble conducta del Gobierno, apresurándose á premiar con generosa liberalidad el valor y sufrimiento de que han dado tan señaladas muestras los ejércitos de mar y tierra, tanto ha sido censurada la de este señor gobernador general, haciendo alarde de una frialdad é indiferencia pasmosa. Así se explica la conducta que siguió en Cuba. Dice-se que la mayor parte de las fuerzas militares que fueron á operar en Ponapé, regresarán á Mindanao, donde parece que hay el deliberado propósito de hacer algo, que sin resultados prácticos servirá, ó al menos estos son los propósitos, de levantar el prestigio de este señor general que ahora está tirado por los suelos, si hemos de hacer caso de lo que dice el elemento militar, en su totalidad poco afecto al señor Weyler.

### Mindanao

Como si se tratara del asunto mas grave y trascendental, así salió de Manila el gobernador general acompañado del simpático marqués de Almodovar, con rumbo á Miramis, donde se hizo creer que la morisma estaba levantada en armas, amenazando seriamente la tranquilidad de aquellos pacíficos pueblos. En efecto, á la llegada del general al lugar, que en su opinion se había de convertir en teatro de sus descomunales proezas, resultó, sin embargo, todo lo contrario, y de prisa y corriendo, regresó de nuevo á esta capital cabizbajo y mohino.

No obstante, el Sr. Weyler no renuncia á los planes que se ha trazado, y ha vuelto á salir con dirección á Zambranga, capital, como todos saben, del Gobierno de aquella tan importante isla, y que ha sido teatro de las fechorías de un «juramentado» que ha matado ó mal herido á tres ó cuatro cristianos. Hecho insólito y sin ejemplo desde hace muchísimos años. Solo al general Weyler le estaba reservado registrar un suceso tan lamentable.

### La gestion económica

Algunos corresponsales de los periódicos de Manila se complacen en comunicar noticias telegráficas completamente inexactas, y que solo las inspiran el deseo de atacar al actual Gobierno, creyendo de este modo prestar señalado servicio al Sr. Becerra, que ha dejado triste recuerdo de su paso por el departamento ultramarino. Pero los que conocemos la superior ilustracion y dotes de hombre de Gobierno que concurren en el ilustre jefe del partido conservador, que como consumado político, figura en primera línea entre los mas distinguidos de Europa, miramos con profundo desánimo esa

oposicion sistemática de nuestros adversarios, que solo se valen de la falsedad ó de la exageracion para producir cierto efecto entre amigos y adeptos del fusionismo, que hacen todo género de esfuerzos por desprestigiar la situacion actual, providencialmente llamada al poder, para salvar los destinos de este Archipiélago, puestos al borde de un abismo por las torpezas de los Leon y Castillo, Gamazo, Capdepon y Becerra; y la inmoralidad que con caracteres graves introdujeron en la Administracion pública de este Archipiélago.

Los actos realizados por el Sr. Fabié desde su advenimiento al ministerio de Ultramar, han contribuido eficazmente á ganarse las universales simpatías de la opinion honrada de Filipinas, que no olvidaban que el primer acto que realizó como ministro fué proclamar, como base de su administracion, la moralidad, desconocida por desgracia en este Archipiélago desde hace algunos años. Pero el verdadero triunfo que ha alcanzado el Sr. Fabié, es la redaccion del nuevo presupuesto, que, aunque solo conocido en sus líneas mas generales, acusan un espíritu de honradez, trabajo y estudio de tal naturaleza, que ha causado unánime satisfaccion entre todos cuantos se interesan por el porvenir de este Archipiélago.

La supresion del monstruoso recargo de 50 por 100 de los productos de importacion, obra imperecedera por lo mala, y parto laborioso del democrata Sr. Becerra, revela las nobles y altas miras que animan al Sr. Fabié en la gubernacion de estas islas.

La baja que acosaron las rentas de Aduanas, es la miseria más grave con que se pueden acusar los absurdos planes económicos del fusionismo, que todo lo sacrificaron en crear organismos innecesarios y costosos, con que satisfacian las exigencias de un personal, ávido en tomar posicion oficial, aunque carezca de condiciones para desempeñar los puestos que se les asignaban, por exigencias de todo género. El aumento en la consignacion de los DD. CC. Párrocos de Filipinas, ha sido un acto de reparacion justificadísimo. Suponemos que el Sr. Fabié, no habrá olvidado á los PP. Misioneros, que tan distinguidos servicios prestan á la causa de la civilizacion. Sin desconocer la importancia de primer orden que se encomienda á los Curas Párrocos, no es menos importante, pero es muchísimo más laboriosa y de cierto modo peligrosa, que se confieren á esas nobles y celosas guerrillas, compuestas de valerosos é intrépidos soldados que constituyen la vanguardia del ejército de Cristo, que con la cruz y el breviario, han ganado más batallas para la causa de Dios y de la Patria, que las obtenidas con gloriosas victorias, por la fuerza material, cuyos triunfos han sido siempre efímeros, mientras que los de los Misioneros han sido inmortales.

Otro rasgo importantísimo revisten los presupuestos redactados por el Sr. Fabié, que los hacen dignos de particular respeto y consideracion. El señor ministro de Ultramar, sobre poniéndose á todo sentimiento

de preocupacion y hasta el de amor propio, tan difícil de dominar, ha redactado unos presupuestos que acusan un «déficit» de cien mil pesos, contra lo que costumbres burocráticas de un vulgarismo manifiesto se empeñaban á toda costa en presentarlos nivelados, cuando no con «superavit», que causaba la desesperacion del contribuyente agobiado de impuestos.

El Sr. Fabié, procediendo como deben proceder los verdaderos hombres de Estado, desafia y desprecia censuras inmerecidas, y afrontando la cuestion con todas sus consecuencias, ha preferido decir la verdad, con la cual se gana las voluntades de los contribuyentes, y ha creído preferible todo, á valerse de supercherías ridículas; para presentar nivelados los presupuestos ó dar un «superavit», como es uso y costumbre entre hombres apocados y vulgares. Bien por el señor Fabié. Siga por ese camino y tenga la seguridad de que en sus gestiones no há de faltarle el incondicional concurso de la opinion independiente de Filipinas, que solo anhela estar gobernada por hombres de la honradez é iniciativa que demuestra el actual ministro de Ultramar.

Y conste que el Sr. Fabié en su gestion económica, ha realizado un verdadero triunfo, al presentar los actuales presupuestos con el insignificante déficit de cien mil duros, cuando los vigentes presupuestos redactados por el Sr. Becerra, han cerrado con un déficit de «dos millones y medio» de pesos.

Iniciada por el Sr. Fabié una nueva era en la gesti. económica de este país, vamos á someter á su ilustrada consideracion, un plan completo de reformas, que no por ser obra de una persona tan humilde y desconocida como es el autor de esta carta, crea, sin embargo, que están inspiradas en la realidad de las cosas, y en el desapasionado estudio con que desde hace algunos años viene consagrándose á estos trabajos.

Muchos tildarán de radicales nuestras reformas: otros las calificarán de revolucionarias; y algunos pocos nos tacharán de filibusteros. Semejantes epítetos, nos tienen sin cuidado. Cuando hablamos en público, nos inspiramos en los inquebrantables principios de justicia, moralidad é independencia.

Esto no significa de ningún modo que sea más infalible, y hasta que inconscientemente nos equivoquemos, defectos son estos de la mísera humanidad, pero de todos modos, sometemos nuestro humilde plan de reformas á la ilustrada consideracion de personas entendidas, que solo en último término perderían el tiempo, que les ocupe leer el trabajo de un hombre de bien, y que como pocos consagra todas sus fuerzas en obsequio de este país, por el que siente irresistibles simpatías.

Enemigos nosotros, de procedimientos violentos, cuando no hay motivos que los justifique, aconsejaríamos desde luego al Sr. Fabié, que ciñéndose por ahora á los presupuestos aprobados como un «modus vivendi», fije su atención sobre las reformas que sometemos á su examen:

1.º Eliminar del presupuesto de Filipi-

nas cargas exóticas, como son las de Fernando Póo y cuerpo diplomático y consular en Asia.

2.º Simplificacion administrativa, inspirada en prudente espíritu de descentralizacion, necesaria para el progreso de este pueblo.

3.º Nueva division territorial, suprimiendo provincias, que solo sirven para aumentar los gastos, sobre todo en la isla de Luzon.

4.º Supresion de la Audiencia de Cuba.

5.º Organizacion provincial y municipal que hoy no existe, sustituyendo el cabeza de baragay, con organizaciones nuevas que respondan á las necesidades y manera de ser en la vida moderna.

6.º Supresion de las Aduanas, pero no de la renta que producen.

7.º Promover una bien entendida y estudiada colonizacion de familias de labradores peninsulares, llevada á cabo por medio de la iniciativa particular, auxiliada y prodigada eficazmente con el concurso de la Administracion.

8.º Nueva organizacion de la colonia China, bajo la base de considerarla en idénticas condiciones que las demás extranjeras con todas sus consecuencias.

Por este medio se alejarían complicaciones internacionales que pueden surgir quitando un foco de inmoralidad permanente, como sucede en la actualidad.

Hoy los chinos por interesadas conveniencias, viven en una situacion anormal, contraria á los sanos principios de justicia y de reconocida conveniencia para los intereses nacionales.

9.º Supresion de los ingresos, en concepto de gallerías, pagoiaguí y anflon

Reforma del Código civil y criminal, bajo la base de que, así los peninsulares como todos los extranjeros, se registrarán por el de la Península; solo los indígenas se registrarán por uno especial, inspirado en el estado de cultura y civilizacion que acusan aquellas razas.

Y por hoy no cansamos más la atencion de los lectores: quizás muchos nos tilden de exagerados y hasta tal vez nos llamen revolucionarios. Pero aceptamos gustosos semejantes epítetos, si tenemos la suerte en conseguir que el señor ministro de Ultramar fije su atencion en estas conclusiones, inspiradas en un desapasionado conocimiento de las cosas de Filipinas, y en los inquebrantables principios de justicia, moralidad y laboriosidad que han sido y seguirán siendo los móviles de nuestra conducta.

De usted afectísimo seguro servidor y amigo q. b. s. m.—X.

### «THE WORLD»

Hace un mes se inauguró en Nueva-York el nuevo edificio del periódico cuyo título encabeza estas líneas.

«The World» principió á publicarse como periódico religioso.

Apesar de estar manejada la empresa por hombres hábiles, quebró, y fué comprado por varios capitalistas; pero como se perdian de 80 á 100.000 duros anuales, los

propietarios aceptaron la oferta de Mr. José Pulitzer, pasando el periódico á ser propiedad de este caballero el 10 de marzo de 1883.

La transformacion fué pronta y completa y el aumento en la circulacion inmediato.

El 29 de mayo de 1883 «The World» anunció un aumento de 35 por 100; el 13 de junio del mismo año se dobló la circulacion; el 2 de septiembre de 1884 pasó de 100.000 ejemplares; el 3 de mayo de 1888 tiraba mas de 150.000, y en julio de 1889 se anunció por primera vez que la circulacion habia llegado á un millon por semana.

El ramo de anuncios creció tambien con el cambio de propietario.

En 1883, el diario publicó 87.577 anuncios de todas clases; en 1884 la cifra llegó á 258.782; en 1885 á 448.793, y en 1888 á 751.641.

El aumento en circulacion y anuncios, impuso desde luego el aumento de local.

Primeramente se estableció una sucursal en la ciudad de Brooklyn, pero bien pronto pudo verse que aún ésta no era suficiente; y el 10 de octubre de 1889 se colocó la primera piedra del nuevo palacio que acaba de inaugurarse.

A bastante distancia de la calle hay colocadas cuatro figuras de bronce representando el Arte, la Literatura, la Ciencia y los inventos modernos.

Cada una de estas figuras mide trece pies de altura.

El observatorio, que desde la calle no parece mas grande que un barril, puede contener treinta y dos personas.

Pasemos ahora á las oficinas del periódico.

El salon de anuncios está situado, naturalmente, al nivel de la calle, y en él forman agradable contraste el blanco, el dorado y el mármol.

El departamento de contabilidad está en la parte posterior de las oficinas de publicidad.

El salon de cajas ocupa el duodécimo piso del edificio, y en él hay espacio para 210 cajistas y 20 correctores de pruebas.

Con respecto á la sala de prensas, no existe otra igual, ni en Europa ni en América, y es una verdadera maravilla.

Mide 16 pies de alto, 112 de longitud y 60 de anchura, no viéndose en todo el salon ni un eje, ni una polea, pues todos estos accesorios están ocultos á la vista del público.

Al toque de una campana se pone en movimiento toda la maquinaria, cuyas prensas arrojan nada menos que 312.000 ejemplares de ocho páginas por hora.

## Noticias Varias

Los gastos del Vaticano durante el año de 1890 han sido de 7.160.000 pesetas. El dinero de San Pedro no ha alcanzado á cubrir esta cantidad, y habrá que recurrir, por consiguiente, al fondo dejado por Pio IX.

Leon XIII acaba de heredar mas de un millon de florines. En su testamento, el cardenal Simor, primado de Hungría, ha dispuesto que le sea entregado á Su Santidad todo el dinero en oro que se encuentre en el palacio episcopal de Grau.

Hecho el recuento, ha resultado mas de un millon de florines.

El emperador Guillermo II se ha hecho construir un nuevo trono, que inaugurará cuando la próxima fiesta de la orden del

Aguila Negra. Este trono, muy dorado, muy ancho y del mas puro estilo gótico, ha sido ejecutado segun los modelos del profesor Dæpler, decorista muy conocido. Un detalle ha sorprendido á todos: el sitial termina, en su parte superior, con la corona imperial de Alemania. Antes el trono llevaba la corona de Prusia.

El czarewitch acaba de correr un gran peligro.

Durante una cacería, organizada en honor suyo en los bosques de Ellora, en la India, una pantera saltó sobre el príncipe heredero del imperio ruso.

El príncipe Oboleski, que se hallaba al lado del czarewitch, tenia su escopeta descargada, pero empezó á dar culatazos en la cabeza de la pantera.

Afortunadamente, el príncipe Bariatenaki acudió á tiempo para matar al animal, destrozándole el cráneo de un tiro antes de que hubiera hecho gran daño al futuro czar.

Reina amenazadora agitacion entre las clases obreras de Nápoles. Gran número de obreros se encuentran sin trabajo y sin socorros; la miseria, segun un telegrama de la «Tribuna», es tan grande, que los desgraciados mueren literalmente de hambre. Todos los trabajos de construccion están suspendidos. Hace algunos dias que se han formado grupos y ha habido algunos desórdenes. Las autoridades han tomado medidas para privar cualquier intento de manifestacion.

El total de la suscripcion abierta por la prensa de Paris, á favor de las pobres familias de trabajadores que se hallan en la miseria, por causa de los intensos frios pasados, ascendía á francos 361.610.75, recaudados en tres dias.

En los once meses de 1890, desde Enero hasta Noviembre, inmigraron de toda Europa 12.700 individuos.

En igual periodo del año anterior, inmigraron 272.000.

Diferencia de menos, 145.000.

Salieron de Buenos Aires en el período correspondiente al año 1890, 77.000, y en igual período del anterior 37.000 más en 1890.

Agregando á la disminucion de inmigrantes el aumento de emigrantes en 1890, resulta una pérdida de 170.000 para la república Argentina.

En Pau (Francia) se celebrará á fines del próximo Febrero una Exposicion internacional de industria, alimentacion, higiene, artes decorativas é industriales, etc.

La direccion de esta Exposicion ha circulado por España un prospecto reglamento convocando á los industriales españoles á que concurran á dicho certamen, del cual es comisario general M. E. Pautard, delegado que fué de Francia en nuestra Exposicion universal de 1888.

Una buena noticia agrícola.

Una estadística acaba de establecer, con sus cifras correspondientes que á partir de 1875 se verán obligados los Estados Unidos á importar trigo para satisfacer las necesidades de la poblacion si esta sigue aumentando en la proporcion que hoy lo hace.

Según comunicacion de nuestro representante en la República Argentina, el año 1890 han inmigrado, procedentes de la Península, 127.382 almas mientras que en el año anterior subió la cifra á 172.000 habiendo, pues, una diferencia entre ambos de 145.000 almas.

## Gacetilla

En la eleccion de compromisarios para Senadores verificada en el dia de ayer fueron elegidos en esta Ciudad y sin oposicion nuestros queridos amigos D. Juan Orfila Pons, D. José Albertí Gahona y D. Pedro Moncada Vidal.

En Villa-Cárlos fué elegido nuestro amigo D. José Vila Preto, tambien sin oposicion.

La borrasca boreal, que penetrando en Europa por Escandinavia debía estenderse á la Península, del siete al ocho del actual, ha dejado sentir su influencia en esta comarca con vientos NO. y NE., lluvias y frios.

Durante casi toda la pasada noche ha caído sobre esta ciudad y su término copiosa lluvia que probablemente se habrá estendido á los demás pueblos de la isla, contribuyendo al descenso de temperatura que se observa hace algunos dias. El tiempo, continúa variable.

Sobre las diez y media de anoche declaróse un incendio en la casa número siete de la calle de San Nicolás, incidente que afortunadamente no ha causado desgracias personales.

El incendio fué originado por haber dejado encendido un brasero en un cuarto inmediato á uno de los dormitorios de la casa, siendo el fuego dominado por los oportunos auxilios prestados por algunos vecinos.

El inquilino de la casa, patron Juan Riudavets, se ha acercado á esta Redaccion para que en su nombre demos las gracias á las personas que acudieron á auxiliarle.

Algunas personas que asistieron ayer á las Casas Consistoriales para presenciar las elecciones de compromisarios para Senadores, notaron que durante el acto, el Secretario del Ayuntamiento D. Emilio Linares y Garcia, llevaba el casquete metido hasta el codo, con la circunstancia de estar de manifiesto el retrato de S. M. la Reina-Regente y hallarse presente el Ayuntamiento y numeroso público, compuesto en su mayoría de respetables personas.

Como no estamos muy fuertes en asuntos de etiquetas municipales, ignoramos á qué pudo obedecer semejante actitud, esperando que el Sr. Alcalde aclarará las dudas y comentarios á que dió lugar semejante hecho.

De nuestro colega «El Mahonés» del sábado último:

«Con verdadero sentimiento hemos de dar cuenta á nuestros lectores del incalificable alboroto ocurrido el último miércoles en esta ciudad, con ocasion de la llegada á la misma del Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta, recientemente elegido Diputado á Cortes, por esta Isla.

El despecho es mal consejero y ciega á los que por él se dejan dominar. No de otro modo puede concebirse que esta poblacion de suyo tan noble y morigerada, fuera en dicho dia teatro de sucesos que desdican de la cultura, y son impropios de todo pais civilizado.

Vencedor el Candidato del partido conservador contra el que habían presentado los partidos republicanos y fusionista coaligados, faltó á estos la moderacion y la cordura que no deben olvidarse nunca asi por los victoriosos para ser nobles en el triunfo, como por los vencidos para sufrir con dignidad la derrota.

No sucedió empero así y como debía es-

perarse de los dictados de pacífica y hospitalaria que siempre han distinguido á esta poblacion.

Al llegar el Sr. Duque acompañado de numeroso séquito que ocupaba completamente un centenar de coches oyeronse silbidos, gritos desaforados, groseros insultos, palabras del mas bajo repertorio, que afortunadamente contrarrestaron los entusiasmos y atronadores vivas lanzados por innumerables personas adictas á la monarquía y amigas del dignísimo Candidato, á quien el sufragio universal acababa de elegir para que represente á Menorca en las futuras Cortes.

Como desacreditan esos *soi dissant* liberales lo que con el mayor énfasis apellidan conquistas democráticas! ¡Que respeto les merece el voto en los comicios! Los hechos que comentamos son el mas cruel sarcasmo lanzado al sufragio universal por sus mas acérrimos partidarios, y la prueba mas evidente de que el nombre de liberales es simplemente un mote y envuelve una grosera contradiccion en cuantos lejos de respetar el derecho de los demás, atropellan á ciudadanos pacíficos y hacen objeto de burlas indignas á los que no piensan como ellos.

La opinion sensata del pueblo ha condenado como se merecía semejante atropello, calificando con energia á los que contrajeron gravísima responsabilidad promoviendo y escitando aquel trastorno.

A innumerables personas hemos oido que el Alcalde de esta ciudad brilló por su ausencia de las calles donde tenian lugar tan reprobables sucesos, estrañando que no acudiera con sus dependientes á sostener el orden y amparar en su legítimo derecho á numerosísimos de sus representados.

Por nuestra parte, como mahoneses, protestamos con energia contra los sucesos que motivan estas líneas.»

Ayer tuvo lugar en todos los pueblos de esta isla el acto de la clasificacion y declaracion de soldados.

Avisa el Sr. Ayudante de Marina de Sóller, que en aguas de aquel distrito marítimo ha sido hallada una boya blanca.

Cortamos de nuestro colega «El Vigia Católico», de Ciudadela, correspondiente al sábado último:

«Dícese que con motivo del viaje á Mahon hecho por el Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta y varios de sus amigos fueron objeto dicho señor y sus acompañantes de agresivas manifestaciones, si bien de escasa trascendencia de parte de algunos..., resentidos sin duda por el triunfo de aquel en las pasadas elecciones. Reprobamos tan indigno proceder y con nosotros nos consta lo ha reprobado tambien todo el pueblo sensato de Mahon; sintiendo en el alma haya habido quienes faltando á elementales principios y no comprimir su bien descubierto odio de partido han promovido tan incultas algaradas.»

El próximo Carnaval de Paris ofrecerá un atractivo que habia desaparecido desde hace algunos años. La cabalgata de «Beruf gras», suprimida desde 1869, recorrerá este año las calles de la capital francesa durante los dias 8, 9 y 10 de Febrero.

Mas de 3.000 personas tomarán parte en este espectáculo; los trajes y las carrozas serán originales y brillantes, y aunque no se ha fijado aun el itinerario de la comitiva, se sabe que pasará por todos los distritos de Paris. Las músicas de la guarnicion prestarán su concurso á la fiesta,

organizada por el gremio de carniceros de la capital francesa.

Lo mas laudable de este pensamiento es que se trata de que la fiesta del «Becuf gras», redunde en beneficio de los pobres de Paris, que tanto sufren con los rigores del actual invierno.

El tránsito de 275 buques por el canal de Suez ha valido 5.220.000 francos á la Compañía respectiva durante el mes de Diciembre último. En igual mes del año anterior, 242 buques pagaron 4.962.697'21.

En el litoral de Barcelona fué cazado un cisne de los países del Norte.

Ha sido adquirido por el Museo de Martorell y es tan raro que estas aves bajan á aquellas regiones cálidas, que únicamente se recuerda la de otro que fué cazado en Lille, cuando los famosos fríos del año 1823 á 1830.

En Tarrasa va tomando alarmantes proporciones la epidemia del sarampion. No hay familia que cuando menos no tenga un enfermo de dicha dolencia. Las escuelas se ven desiertas y el pánico va cundiendo en la poblacion.

PROYECTO MILITAR DEL CONDE DE SALLENT

Desde que los telegramas de la prensa nos dieron la noticia del proyecto presentado por el Conde de Salient al ministro de la guerra, sobre nueva organizacion militar para esta Isla, y sobre todo desde que la prensa ha reproducido la interesante carta de Genaro Alas inserta en «El Imparcial», sobre dicho asunto, mueve la curiosidad á impulsos del interés que la idea inspira y afánase por conocer los detalles principales cuando menos del proyecto.

Verdaderamente pocas iniciativas habrá sobre asuntos tan simpáticos al pais, como la que hoy toma el Conde de Salient.

Localizar el contingente Balear, conseguir con ello que nuestros reclutas presten el servicio militar en su tierra nativa, sin tener que ausentarse de las Islas ni separarse á gran distancia de sus padres, generalizar entre nosotros la educacion militar; crear un ejército insular de 20.000 hombres fácilmente dispuesto para rechazar una invasion extranjera, ó para prevenirla en caso de cualquier conflicto europeo en que España hubiese de intervenir ó temiese ser agredida; y todo esto sin graves molestias individuales, sin perjuicios para el pais y sin gravámen para el Estado; tal es el pensamiento del Conde de Salient desarrollado en el anteproyecto que ha merecido la aprobacion del ministro.

Desde que por R. D. de 2 de Enero de 1889 se localizaron los cuerpos activos de Infanteria y Caballeria, quedó juzgada la cuestion y resueltos quedaron los criterios y consideraciones que podían oponerse á la realizacion del proyecto dedicado á nuestro pais, por la índole pacífica de sus habitantes y porque no cabe suponer, por antecedente alguno histórico, que puede ser un peligro ni remoto siquiera para la conservacion del orden público, en Baleares, el que los reclutas del territorio Balear sean los que le guarnezcan.

Aceptada y reconocida la necesidad y la conveniencia de localizar los cuerpos del ejército, bajo el punto de vista administrativo, en el orden orgánico y por el interés individual y colectivo, resulta que de la localizacion de los cuerpos activos á la localizacion de los contingentes no hay mas que un pequeño paso que indudablemente, en nuestro pais, desaparecerá y se caminará,

gracias á sus circunstancias á la iniciativa tomada por el Conde de Salient y á su incausable deseo y propósito de estudiar y mejorar los intereses de Mallorca.

Los Regimientos de Filipinas y Baza, que son los que actualmente guarnecen las Islas son la base orgánica del proyecto, conservándoles su actual residencia. El 1.º en Palma y el 2.º en Mahon. En primeros y segundos batallones de dichos cuerpos ingresarán los reclutas de cada reemplazo en la provincia, que sean necesarios para cubrir las bajas. Los excedentes del cupo anual formarán los terceros batallones.

Los individuos que pasen á la segunda reserva, serán alta en los Regimientos que se denominarán reserva de Palma y reserva de Inca, distribuyéndose entre los tres batallones de cada uno de estos regimientos segun su naturaleza ó segun el punto en que quieran fijar su residencia.

El Regimiento reserva de Palma, situará su plana mayor y sus dos primeros batallones en Palma y el tercero en Ibiza. El Regimiento reserva de Inca, situará su plana mayor y primer batallon en Inca, el segundo en Manacor y el tercero en Mahon.

Se proyecta además un escuadron de caballeria con residencia en la capital de las Islas y un batallon de artilleria compuesto de tres compañías á pié, distribuidas dos en Mahon y una en Palma y además dos baterias montadas en este último punto de residencia. Finalmente, una compañía de zapadores minadores con residencia en Mahon.

Verificado el alistamiento, clasificacion y sorteo, los reclutas útiles ingresarán en los batallones activos y demás cuerpos, en donde recibirán su instruccion militar durante el plazo de uno ó dos meses, pasado el cual, se les expedirá pase por marchar á sus casas, con licencia ilimitada á todos los excedentes del cupo requerido para cubrir las bajas en el número reglamentario ó fuerza presupuesta, de los batallones activos.

Terceros batallones recibirán su instruccion militar encontrándose cada año durante un mes, en la época que menos perjuicios sufran las labores agrícolas.

Los de la segunda reserva se concentrarán igualmente cada dos años en la capital de los respectivos batallones y durante un mes se dedicarán á la instruccion.

Tales son en síntesis las líneas generales del proyecto.

Su objeto y su fin principal se arraigan en el corazon del Conde de Salient y en el amor que siente y le distingue, hácia el pais de su nacimiento y hácia sus paisanos. Por esto él, hombre de paz y de carrera civil, invade atribuciones, toma iniciativas y estudia organizaciones propias de los hombres de guerra, de los que han consagrado su vida y sus estudios á los problemas militares.

Reciba nuestro parabien y tributémosle toda la gratitud posible no perdiendo la ocasion de demostrarle nuestro afecto.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Polonia virgen y mártir

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen

En Sta. Maria exposicion de S. D. M. en la Misa mayor á las 9 y media; por la tarde en las solemnes vísperas, despues santísimo Rosario.

En las Concepcionistas, el Señor estará de manifiesto desde las 6 á las 10 de la mañana y desde las hasta las 6 de la tarde,

terminando con solemne bendicion y reserva.

Miércoles en Sta. Maria comenzará la predicacion de la santa Cuaresma por el Rdo. P. Pablo Alegret de la Compañía de Jesús.

Santo de mañana

Sta. Escolástica virgen y san Guillermo duque de Aquitania, ermitaño y confesor

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 7.—7'40 n.

Los ministros sostienen que no hay motivo alguno de próxima crisis, asegurando que el Gobierno irá á las Córtes tal como está constituido hoy.

El Senado será presidido por el general Martínez Campos.

Madrid 7.—7'45 n.

A instancia del Ayuntamiento de San Sebastián se sigue proceso judicial al Director del periódico «El Guipuzcoano».

Ha habido muchas protestas contra el acta del Sr. Nocedal, fundándose en que ha habido coacciones morales por parte del clero de Azcoita.

Madrid 7.—9 15 n.

Se ha descubierto que algunos sargentos de la guarnicion de Lisboa trabajaban de acuerdo con los sublevados de Oporto.

Se ha prohibido en París una mascarada que se preparaba, obedeciendo dicha medida á impedir que se exhibieran caricaturas políticas, que sirvieran de prólogo á manifestaciones hostiles al Gobierno.

Madrid 8.—7 30 n.

Ha triunfado íntegra en esta Córte la candidatura liberal de compromisarios para Senadores; pero los ministeriales creen que no tendrán ninguna mayoría en provincias, añadiendo que se formará una candidatura conservadora fusionista para Senadores, concertada por mútuas concesiones.

Madrid 8.—7'40 n.

La manifestacion que se ha hecho al Sr. Salmeron á su llegada á esta Córte, ha sido ordenada y concurrida. Acompañábanle en su carruaje algunos ex-diputados de la minoria republicana, siguiéndole grupos de gente del pueblo cantando la Marsellesa.

Llegado á su domicilio el Sr. Salmeron ha dirigido desde el balcon breves frases á los manifestantes recomendándoles el orden.

Madrid 8.—9'46 n.

Se ha confirmado la noticia de que la kábila de Benisacar intentó impedir que se llevara á cabo la delimitacion del campo de Melilla. El general de la plaza Sr. Mirelis quiso emplear la fuerza, pero el Representante del Sultán manifestó que tenía

órdenes del Emperador para proceder á dicha delimitacion, retirándose pacíficamente los moros.

Ciudadela 9.—11'30 m.

El Sr. Duque de Almenara-Alta, acompañado de numerosa comitiva en que estaban representados todos los pueblos de la isla, y que ocupaba mas de sesenta carruajes, llegó á esta ciudad ayer á la una de la tarde. Comisiones de todas las clases sociales habían salido á tres kilómetros de la ciudad para ofrecer sus respetos y acompañar al Diputado electo, uniéndose á la comitiva.

Al llegar á la entrada de la ciudad donde se habia levantado un magnífico arco triunfal, fué el Duque recibido á los acordes de una banda de música y frenéticamente aclamado por inmensa muchedumbre que le acompañó á su casa.

Las calles del tránsito estaban artísticamente engalanadas con mirto y colgaduras. Al pasar la comitiva, que iba precedida de más de un centenar de estandartes y gallardetes, se soltaron multitud de palomas adornadas y se arrojaron flores en profusion, siendo el Duque saludado durante toda la carrera con entusiasmas aclamaciones y atronadores vítores.

Se calcula que al llegar el Duque á su casa se hallaban reunidas en aquellas inmediaciones mas de seis mil personas. El Duque desde el balcon dirigió la palabra á aquella multitud que le demostraba su mas cumplida adhesion, siendo su discurso recibido por constantes aclamaciones y repetidas salvas de aplausos.

En toda la poblacion reina grandísimo entusiasmo.

La ovacion que el pueblo ciudadelano ha tributado al Duque de Almenara-Alta, Diputado electo por este Distrito, ha sido grande é imponente.

COTIZACIONES

Barcelona 7.—4'10 t.

4 por ciento Interior	77'65
4 por ciento Exterior	79'25
4 por ciento Amortizable	90'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	103'50
Banco Hispano-Colonial	58'80
Ferro-carril de Barna. á Francia	37'50
Id. del Norte de España	75'56
Id. de Orense	17'40
Id. de Almansa	124'00
Id. de O. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	00'00
Obligaciones C.ª Trasatlantica	88'25
Cubas nuevas	98'12

Empeños del Casino Mercantil

Interior 10 rs. vn. paga alcista

Madrid 7

4 p. Interior	77'55
4 p. amortizable	90'00
Billets. Hipos. de Cuba	103'80

## ANUNCIOS

### Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 13 de Febrero.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 1027 premios importantes 1.460.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	20.000
20 de	5.000
841 de	800
	672.800

99 aprox. de de 800 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 250.000 pesetas 72.000

2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.000

968 1.314.000  
Mahon 1 de Febrero de 1891. --El Administrador, Diego de la Torre.

### D. Elias Valero García, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber, que el día veinte de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado, á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa-horno sita en esta Ciudad, calle de Santa Teresa número veinte, propia de D. Francisco Carreras y Orfila, bajo el tipo de tres mil ochocientos veinticinco pesetas, con arreglo á pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del acuario, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos tercera partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad sin derecho a exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Mateo Gomila y Sanchez en el juicio ejecutivo que sigue contra el referido Carreras sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y uno. Elias Valero Antemí, Juan Allés.

### Sorra ó peix salat

Se ha recibido fresco y de primera calidad como también sardinas muy buenas. Portal de Mar números 1 y 3.

### Nodriza

Una leche de pocos meses desearía encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa Carlos calle de S. Jorge núm. 40.

### Pérdida

La persona que haya encontrado un arete de tornillo negro con un brillante y lo entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificación.

Se ha extraviado un pendiente de oro con una gruesa perla y varios diamantes. Presentándola en la imprenta de este periódico se le dará una gratificación al que lo hubiere encontrado.

### Fes de vida Listas de embarque Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

### Para vender

Lo está una casa calle del Castillo número 14. Informes en la misma.

### TINTA NEGRA

suelta y en botellas de varias dimensiones

### TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

### GOMA EN POTES

### ARENILLA NEGRA

### YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncillos de 100 barras.

Precios módicos.

Bastion, 39, Imprenta.

### Para alquilar

Lo está la cochera de la calle de Buenavista sin número. Informes S. Antonio 11.

Lo están los pisos altos de la casa Cos de Gracia núm. 48, juntos ó separados; precio módico. Informarán calle Moreras, 58.

Lo está también la del número 43 de la misma calle en iguales condiciones.

Lo está la casa calle de San Fernando núm. 39.

Informarán Cos de Gracia 139.

### Operarios

En la zapatería de La Bella Indiana Bastion 22. se necesitan operarios para la confección de calzado de hombre.

### Piano

Hay uno para alquilar de excelentes voces. Calle de Hannover núm. 38.

### Para vender

Lo está la casa calle Cos de Gracia números 164 y 166. Para informes en la misma calle núm. 38.

Lo está una casa calle S. José núm. 19. Para informes dirigirse calle de las Morenas núm. 49.

Lo está una casa en la calle de San Carlos núm. 9 informes Horno de la calle del Castillo núm. 81

Lo está la casa núm. 20 de la calle de Gracia.

En la del Cos de Gracia 30 informarán.

Lo está la casa de la calle de S. Clemente núm. 48. Para informes calle de los Negros núm. 25.

## TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA DE ZARZUELA

compuesta de varios artistas de los casinos

Consey, Recreo é Isleño.

## FUNCIONES

para mañana Martes 10 de Febrero

## A LAS TRES DE LA TARDE

La zarzuela en tres actos y cinco cuadros, en prosa y verso, letra de D. Mariano Pina Dominguez, música de D. Ruperto Chapa, estrenada con gran éxito en el teatro Apolo de Madrid cuyo título es

# EL MILLAGRO

## DE LA VIRGEN

## A LAS 7 Y MEDIA, NOCHE

La zarzuela

# LA MASCOTA

Precios de costumbre.

A las 7 y media.

# LA CATALANA

## COMPANIA DE SEGUROS

### CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona capital social 20 millones de reales

Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

## REGALAMOS

### 50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada 5 pesetas que todo comprador gaste en esta casa durante el corriente mes y el próximo Febrero se le entregará un número á su elección desde el 1. al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado

## REGALAREMOS 50 DUROS

en géneros que podrá escoger á su gusto. PUBLICO: esto es un dote que puedes hacerte solo gastando 5 pesetas en

# el Bazar Canet y Pons

Esta es la verdadera baratura: pero además de lo dicho todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

■ Capas desde 8 duros; Tiages desde 3 duros y medio.

■ Todos los géneros en pieza á precio de fabrica.

Canet y Pons,

Prieto y Caules 50



## Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento, cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles. Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuación causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como también de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Deposito en PARIS, 8, RUE VIVIENNE. y en las principales Farmacias y Droguerías.

## CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el Doctor CLIN. — PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas Mathey-Caylus, con tenue envoltura de Gluten, no fatigan el estómago y están recomendadas por los Profesores de la Facultad de Medicina y los Médicos de los Hospitales de París, para curar rápidamente las Pérdidas antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del Cuello, el Catarro y las Enfermedades de la Vejiga y de los Organos genito-urinarios.

DEBEN TOMARSE DE 9 A 12 CÁPSULAS AL DÍA.

Acompaña á cada frasco una instrucción detallada.

Las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus se encuentran en las principales Droguerías y Farmacias, pero debe desconfiarse de las falsificaciones y exigirse en cada frasco la Marca de Fabrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

Imprenta de M. Parpal. — Bastion 39